

CRÍTICA DE LIBROS

RESONANCIA MAGNÉTICA EN EL TOBILLO-PIE

José A. Recondo

Madrid: Díaz de Santos; 2001. 196 págs.

Tuvimos ocasión de conocer al Dr. José Antonio Recondo Bravo hace unos años. Es una persona enamorada de su trabajo y un profundo conocedor de la resonancia magnética (RM), a la que ha dedicado gran parte de su actividad profesional. Desde hace tiempo se viene interesando de manera particular por la aplicación de esta técnica al pie, y fruto de esta dedicación es la obra *Resonancia magnética en el tobillo-pie*, en la que también han colaborado los Dres. Aparisi, Figueroa, Oñatibia y Salvador, junto a Limousin, responsable de técnicos Osatek, Unidad San Sebastián.

En el primer capítulo se estudian los principios físicos de la RM y la semiología básica del tobillo y pie. En los capítulos siguientes se repasa la anatomía estática y funcional de esta región anatómica, para a continuación abordar las indicaciones y el interés de la RM en diferentes patologías como las lesiones ligamentosas, tendinosas, del cartílago articular y del hueso, así como las alteraciones de la sinovial, la patología de los atrapamientos, los tumores, el pie diabético, etc. El último apartado lo dedica el autor a revisar la patología del antepié. Se trata de una parte de la obra especialmente interesante y sobre la que el autor ha publicado diversos trabajos.

En cada uno de los capítulos se repasa la clínica de las diferentes patologías, de manera esquemática pero muy práctica, con cuadros y esquemas.

Las imágenes de RM van acompañadas de dibujos que ayudan en gran medida a comprender la información que nos ofrece. Como ocurre con frecuencia en medicina, es difícil encontrar algo si no sabemos lo que estamos bus-

cando o, como en el caso concreto de la resonancia, si no sabemos interpretarla.

En nuestra opinión, la obra del Dr. José Antonio Recondo es de gran utilidad para los cirujanos ortopédicos, reumatólogos, médicos rehabilitadores y, en general, para todos los profesionales que se ocupan de tratar las afecciones del pie y tobillo.

Se trata de un libro que hay que leer con tranquilidad, por la gran cantidad de información que nos proporciona.

Nuestra más sincera felicitación y agradecimiento al autor por sus enseñanzas y su valiosa aportación, que nos será de ayuda a todos los que estamos interesados en la patología del pie y tobillo.

Dr. Ramón Viladot Pericé

*Jefe del Servicio de Cirugía Ortopédica.
Hospital Sant Rafael. Barcelona*



Fe de erratas:

En el núm. 2 del año 2006, los datos que deben figurar como dirección de correspondencia del artículo "El pie diabético" (sección Temas de Actualización, p. 91) son los siguientes: Andrés Carranza Bencano. c/ Santa Clara, 16-1º B (41002 Sevilla)